

DIARITO COSTARRICENSE.

PERIÓDICO GENERAL.

EDITORES, REDACTORES Y ADMINISTRADORES,

GERARDO PACHECO C. JOAQUIN VIQUEZ.

AÑO I.

San José de Costa Rica, 8 de Diciembre de 1893.

Núm. 18

Suscripción por mes 1-00
Número suelto..... 0-10

El que reciba este Diario y no lo devuelva lo consideramos como suscriptor.

HIERE, PERO ESCUCHA.

PALABRAS del sabio griego. Nosotros también decimos con el apóstol de la verdad, hiere "Unión Católica", pero ya vendrá el día de la reivindicación. No te yergues altanera, arrasando todo lo que encuentras al paso, como el *simoun* abrumador del desierto.

Si hoy estamos así, diseminados por falta de disciplina, mañana no faltará un jefe que pase lista rigurosa en sus guardias de honor.

El partido liberal llegará forzosamente a su justo nivel predicando la buena nueva de la salvación de la patria.

Ved como los corazones altivos y los cerebros bien organizados, vienen a engrosar las filas del partido de la luz.

Los tiempos de Torquemada y aun de Felipe II, el Rey sombrío del Escorial, ya han pasado para hundirse en la tenebrosa noche del olvido.

Nuestra patria pide hoy afligida el contingente de sus buenos hijos para revestirla con el manto real de la democracia.

Aquel período crepuscular conocido en la historia con el nombre de Edad Me-

dia, huyó despavorido ante el resplandor de la espada liberal.

Si hoy no nos enfrentamos con el monstruo, nuestros hijos llorosos y nuestra patria escarnecida, nos preguntarán mañana por la herencia que les dejamos. Nada, borrones en la historia y nombres entecos y débiles.

Si todavía no comprendéis el peligro que nos amenaza, recorred ligeramente algunas repúblicas del Sur y veréis sus páginas manchadas de sangre y de ignominia. El clero es como la esponja, lo absorbe todo. Su espíritu raquíptico y egoísta, no ve nunca la luz brillante de la verdad. Murciélagos de la noche, huyen siempre de la espléndida claridad meridiana. Hasta en las cosas más sencillas mienten piedad. La figura más siniestra y fea del clero en América es el Arzobispo Ordóñez, jefe de la iglesia de Quito. Todo es auto de heregía para ese ruín enemigo de Montalvo, cerebro pensante y astro nunca empañado de nuestro cielo.

Y Costa Rica al inclinarse ante el anillo verde de un Obispo, no haría otra cosa que echar por tierra su buen nombre y las hermosas conquistas que ha alcanzado en estos últimos tiempos.

El partido liberal sucumbirá por los azares de una revolución ó las combinaciones de la política; pero como Asteo se levantará otra vez con la carabina al hombro, haciendo fuego al enemigo.

Estas son nuestras creencias.

MISCELANEA.

EL CONTRATISTA.

Esperamos que lleguen á feliz término las cuestiones suscitadas entre Mendiola Boza y el Redactor de la decana de la prensa nacional, señor don Juan Vicente Quirós. Los cargos que este denodado periodista le hace, son serios hasta cierto punto. El contratista de la inmigración española se defiende como puede, y nuestro querido *Chente* se mantiene en lo dicho, á una altura honrosa.

Ojalá que estas pequeños sombras desaparezcan completamente para honra de «La República» y provecho del señor contratista.

8 DE DICIEMBRE.

Hoy es el día de las Conchas.

Con tal motivo enviamos un saludo afectuoso y cordial á todas aquellas personas que llevan tan simpático nombre.

LA GIRALDA.

En días pasados recomendamos esta nueva casa á la benevolencia del público. Hoy tenemos el placer de repetir lo mismo. Gusto en las mercaderías, amabilidad de parte del dueño señor Soley, y dependientes listos y educados para complacer á todo el mundo, si es posible que todo el mundo visitare ese establecimiento.

“La Giralda” entre otras novedades recomienda su famoso Whiskey, que por ser tan bueno y tan puro, merece el nombre de la casa: *Whiskey Giralda*, que con sólo un sorbo queda el apetito satisfecho y convidada para otra vez la persona entendida en tragos exquisitos.

Un aviso que publicaremos mañana dará idea exacta de las muchas curiosidades que ofrece hoy esa casa.

VIAJERAS.

Con este título acaba de publicar un lindo y precioso opúsculo en Caracas el valiente periodista y estilista notable, Miguel Eduardo Pardo, en el cual trata

de una manera brillante de varios asuntos interesantes, relatando á veces sus peripecias de viajes y algunas escenas de su vida íntima.

Ya tendremos ocasión de leer nuevamente esos artículos perfumados, y en seguida estaremos con el bardo caraqueño.

REVOLTILLO.

Oportunamente nos ocuparemos de este importante libro de Gonzalo Picón Febres, joven aprovechado y bastante conocido en la república de las letras.

Nosotros le conocimos personalmente en esta capital, cuando desempeñaba el honroso cargo de Secretario de la Legación de Venezuela ante nuestro Gobierno. Picón Febres milita en las filas liberales y pertenece á la falange brillante de la prensa americana. Ya *veredes* hijo ardiente del trópico.

TENDREMOS de hoy en adelante el mayor gusto y pondremos toda nuestra actividad por dar á conocer á nuestros suscritores, principalmente á las colonias francesa, inglesa, española y á los hijos de la Gran República del Norte, de todas las noticias importantes que tanto les interesan.

ESPAÑA.—(Barcelona 8.)

Durante una representación en el teatro «Liceo» anoche en que concurren 4,000 personas para presenciar la ópera «Guillermo Tell», arrojaron dos bombas de dinamita desde la galería más alta en medio de las butacas del primer piso, estallando una y estremeciendo el teatro hasta sus cimientos, esparciendo la muerte y la ruina: la segunda bomba no estalló. El gentío se arrojó precipitadamente sobre las puertas; los hombres, las mujeres y los niños fueron apiastados á causa del pánico. Se dice que perecieron 15 personas y un gran número resultaron dañados. Se asegura que las bombas fueron arrojadas por los anarquistas. Reina una gran indignación en la ciudad y el pueblo maldice á la policía por consentirles tanta libertad.

MELILLA.

Ha muerto en la trinchera de esa plaza, el General Margallo, uno de los bizarros militares con que contaba España. El General Macías está ahora en aquel punto vengando con denuedo el honor español. Con motivo de su altivez y oportunos servicios, la colonia española residente en Guatemala le ha dirigido un cable felicitándolo y animándolo á que repele de una vez para siempre, si es posible, á la raza moruna. Muy bien!

Se han ocasionado muchos gastos en Madrid citando á la reserva de tres años bajo sus banderas respectivas. No se sabe que medida se tomará para conseguir el dinero necesario para poner en pie de guerra esta fuerza. Tal vez sea necesario mandarla á Melilla. Se ha puesto una guardia especial para vigilar el edificio de la Legación Inglesa á fin de proteger contra un ataque, pues temen una manifestación hostil debido á las intrigas de los agentes secretos franceses, que tratan de engañar al pueblo sobre la intervención inglesa en los asuntos de Marruecos.

Ha sido criticada en Madrid la conducta del General Margallo por haber expuesto pocas fuerzas á la vez en el ataque contra los moros, que listos en número de más de 50,000 esperaban en las afueras de Melilla.

El combate entre españoles y moros en Melilla duró toda la noche del 28.

La Reina Regente y el Rey Bebé visitaron los cuarteles antes de salir las tropas á la campaña.

Los moros á pesar del nutrido fuego de los españoles, que se batieron dignamente, ayudados de magnífica artillería, llegaron á veinte varas de distancia del fuerte de Cabrierizas. Los célebres cañones *Conde* y *Venadito* salvaron las tropas españolas impidiendo un completo desastre.

Los moros se apoderaron de dos cañones que inmediatamente dirigieron contra el fuerte; pero la artillería española contestó con gran rapidez. Toda esta noche los moros atacaron el fuerte. El crucero «Alfonso» salió inmediatamente para Melilla. El General Margallo con

su poco ejército en relación con los moros, pues solamente 2,000 eran sus soldados, ordenó la retirada; pero no se había puesto en práctica la orden, cuando una bala atravesó el corazón del valiente General. Los moros al ver muerto á Margallo se precipitaron sobre los españoles queriendo apoderarse del cadáver; pero un valiente regimiento de Extremadura hizo frente á balloneta calada, repulsó al enemigo y se aseguró del cuerpo de su valiente jefe. 26 horas estuvo la guarnición del fuerte Cabrierizas sin alimento de ninguna especie. El general Ortega envió provisiones. El consejo de Ministro fué convocado. La Reina Regente Cristina deseaba saber de las medidas que éstos dictarían para salvar el desastre. La contestación de los ministros fué llamar la reserva y movilizar varios cuerpos del ejército. Se forman varios cuerpos de ejércitos de Andalucía. Se necesitan más de 12,000 hombres valientes y bien armados para vencer á los moros.

COMUNICADO.

DON Gerardo Matamoros y don Francisco Quesada Castro han manifestado que se retiran temporalmente de la política (lástima es que no sea definitivamente) y que se retiran á la vida privada, ¡qué personas políticas de tanta importancia!!

Con tal revolución lo único que todos exclamaban es

Bien por ellos y bien por los partidos;

AVISOS.

Hay que visitar con la mayor frecuencia el inmejorable establecimiento «EL PERAL», que es donde se encuentran los extremeños

CHORIZOS,

ANCHOAZ (en salmuera),

exquisitas ACEITUNAS

y variedad de finísimos licres.

ALMACEN DE ROPA

El Almacén de ropa hecha que fué de M. Certain se ha trasladado ahora frente á la Merced y al Banco de Costa Rica, y ofrece á su clientela un nuevo surtido de ropa hecha de casimir, para hombres, jóvenes y niños, de varias formas y clases. Lo mismo que otros artículos como camisas, camisetas y calzoncillos, corbatas, sombreros y gorros para hombres y niños etc. etc. Todo á precios siempre módicos. En vestidos de chaquetón de casimir, los hay de \$ 10 50. Acudid los que queráis aprovechar lo bueno, bonito y barato.

ROBERT HERMANOS
SUCESORES DE C. CERTAIN

BOTICA DEL DR. PARREÑO

DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS. AVENIDA CENTRAL O, á 100
VARAS del MERCADO, FRENTE A DON RAFAEL VARGAS.

MALAS-DEL-PACÍFICO

—:0:—

AVISO A LOS SEÑORES EMBARCADORES DE CAFÉ

—P A R A—

SAN FRANCISCO.

Para la próxima cosecha, el tipo de flete sobre café limpio ó en pergamino de Puntarenas á San Francisco se ha reducido á \$ 10-00 oro americano por tonelada de 2,000 libras. Cuando haya café suficiente, tocarán vapores extraordinarios para evitar demoras en el Puerto.

J. H. LEVERICH,
AGENTE GENERAL.

San José, Dicbre. 3 de 1893.

NUEVO RESTAURANT.

—:0:—

El que quiera un buen almuerzo ó mandar preparar una mesa para banquete, no tiene más que avisarle al señor

CARLOS BELISARI
que es donde se sirve á todas horas del día ó de la noche.

Está situado este magnífico Restaurant enfrente del Mercado, en el local que ocupaba el Hotel Habana. Casa de don Rafael Dengo.

LA VICTORIA

BOTICA DEL DOCTOR ZUNIGA

Situada al Sur del Mercado y contigua á la Violeta, ha recibido gran surtido de medicinas q' pone á la disposición del público.

EL ESCUDO DE ARMAS.

GRAN BARATILLO

DE ROPA HECHA

Vestidos á la medida de \$ 20 á \$ 30.

LA BUENAVENTURA TRASLACION

Desde el 1.º de diciembre del corriente año, quedará trasladado definitivamente mi establecimiento LA BUENAVENTURA al local contiguo al Carmen, donde tengo una sucursal desde hace algunos días.

B. HIDALGO.

OJO

El establecimiento situado en la esquina de la Calle 20. Avenida 11.ª Casa número 99, se vende.

GREGORIO SAENZ.

Tip. El Progreso.